CRITICA DE LIBRO / BOOK CRITICAL / KRITIKA

LA PESTE EN LOS REINOS PENINSULARES, SEGUN DOCUMENTACION DEL ARCHIVO VATICANO (1348-1460).

THE PLAGUE IN PENINSULAR KINGDOMS, ACCORDING TO DOCUMENTATION FROM THE VATICAN ARCHIVES (1348-1460).

IZURRIA, PENINTSULAKO ERREINUETAN, VATIKANOKO ARTXIBOKO DOKUMENTAZIOAREN ARABERA (1348-1460).

Julen Ocharan-Corcuera

Datos Bibliográficos: Autor: Saturnino Ruiz-de-Loizaga Primera edición, Año 2009. Bilbao (Bizkaia). ISBN 978-84-935565-5-6.

Los cambios climáticos influyen en la aparición y desaparición de algunas enfermedades infecciosas. En el siglo XIV, se inicia la pequeña edad de hielo, que en algunos escritos se denomino "diluvio universal".

La pandemia de "peste negra" que se inicia en 1348 hay que situarla en ese contexto ya que su aparición repentina ese año y su desaparición, del continente europeo en 1720, sigue siendo un gran misterio. Se han planteado diferentes hipótesis para explicar su brusca aparición y desaparición al hilo del triangulo que forman la rata, la pulga y el hombre. Posiblemente la responsable del brote de la "peste negra" fue la propagación por Europa de la rata negra (Mus rattus) que se enseñoreó en nuestro continente durante tres siglos, provocando alrededor de una veintena de epidemias de peste, hasta que fue sustituida por la rata negra (Mus norvegicus) que no vehícula la pulga transmisora de la peste, la Xenopsylla cheopis, distinta de la pulga común (Pulex irritans).

La picadura de la pulga transmite a las personas el microorganismo responsable de la enfermedad, la Pasteurella pestis, y provoca en el paciente una reacción inflamatoria caracterizada por el aumento de volumen de los ganglios inguinales y axilares formando unas tumoraciones o bultos que recibían el nombre de bubones (de ahí el nombre de "peste bubónica"). Estos enfermos, a su vez transmiten el germen por vía aérea, provocando en los nuevos afectados una neumonía grave, uno de cuyos signos es la cianosis u oscurecimiento de la piel que ha dado lugar al nombre de "peste negra".

En el reino de Navarra, a pesar de ser un territorio superpoblado, la llegada de la peste negra ha mermado la población. En dicha década, la peste negra (1348), se distinguió por el exceso de lluvias que arruinó las cosechas, provocó hambrunas, crisis económica, violencia y un aumento importante de la mortalidad.

El autor de este libro, Saturnino Ruiz de Loizaga, es un sacerdote franciscano alavés, especialista en temas medievales y un gran conocedor del "Archivo Segreto Vaticano". Ha publicado 15 libros y un centenar de artículos basados, en gran parte, en la inagotable documentación de dicho archivo de la Ciudad del Vaticano.

Correspondencia: Dr. Julen Ocharan-Corcuera Gaceta Medica de Bilbao. Lersundi, 9, 5°. 48009 Bilbao. Bizkaia. España UE. Correo electrónico: gacetamedica@gruponahise.com